

À l'aube d'une rentrée universitaire 2021 que nous espérons tous dans de meilleures conditions d'accueil pour nos étudiants, nos doctorants, nos personnels et nos collègues, l'IRENEE tient à remercier chaleureusement les personnels enseignants chercheurs et BIATSS qui nous quitteront au 1^{er} septembre prochain.

Stéphane PIERRÉ-CAPS, Directeur de l'IRENEE de 2005 à 2018 ; qu'il soit ici remercié pour son implication au sein du laboratoire et sa participation au rayonnement de ce dernier, mais également Bernard LUISIN et Didier PIERRARD.

Mélanie FAIVET, secrétaire de l'IRENEE, quittera le laboratoire pour une affectation hors université, au CROUS, suite à la réussite du concours ITRF. Félicitations pour cette belle réussite ! Qu'elle soit ici remerciée pour son sérieux, son implication au sein de l'équipe et du laboratoire, sa bonne humeur et son sens du service public.

Espérons que ces quelques semaines de congés, permettront au plus grand nombre d'entre nous de profiter des réjouissances du quotidien. Bel été !

BIENVENUE AU NOUVEAU RESPONSABLE DES DOCTORANTS !

Les membres du conseil de laboratoire réunis le 30 juin 2021 ont désigné le Professeur Benjamin FARGEAUD, comme responsable du suivi des doctorants.

Il rejoint les 11 membres élus au sein du conseil pour un mandat de quatre ans. Une nouvelle dynamique, de nouveaux projets seront mis en place dès l'automne 2021 afin d'accompagner tous les doctorants dans des projets individuels et collectifs.

CONTRATS DOCTORAUX

Comme chaque année le concours de l'École Doctorale SIPEG 2021 a été lancé. L'IRENEE innove cette année puisque tous les candidats seront auditionnés par une commission composée d'enseignants chercheurs du laboratoire (lundi 30 ou mardi 31 août 2021). Seuls les candidats seront auditionnés - les directeurs de thèse ne seront donc pas présents. L'objectif de cette démarche collective est de préparer au mieux les futurs candidats aux auditions qui se dérouleront le 10 septembre 2021.

Tous les dossiers COMPLETS doivent être envoyés au laboratoire par mail avant le 23 août 2021 dernier délai à : irenee-contact@univ-lorraine.fr (et uniquement sur cette adresse mail).

- Les auditions IRENEE se dérouleront les 30 ou 31 août 2021.
- Les avis seront renvoyés aux candidats par mail le 2 septembre 2021.
- Dépôts des dossiers auprès de l'École Doctorale avant le 3 septembre 2021 à 12h impérativement.

RETOUR SUR...



Du mercredi 23 juin au vendredi 25 juin 2021 a eu lieu en ligne le premier Congrès franco-allemand de finances publiques. Organisé par l'IRENEE et dirigé par Aurélie Dort (MCF, Metz), Jérôme Germain (MCF HDR, Metz) et le Professeur Gröpl (Université de la Sarre), ce Congrès a été soutenu par l'Université franco-allemande, la Société française de finances publiques et la Revue de l'euro (Université du Luxembourg). [> Lire la suite](#)



Le 25 juin 2021 a eu lieu la journée d'études « Covid-19 et judiciarisation de la santé » sous la direction scientifique de Fanny GRABIAS, Maître de conférences en droit public - Université de Lille / Membre associée de l'IRENEE et Bruno PY, Professeur de droit privé et sciences criminelles - Université de Lorraine / IFG. Cette journée d'études avait pour objectif principal de dresser un premier état des lieux du phénomène de judiciarisation de la santé sous l'angle de la crise sanitaire. [> Lire la suite](#)



Le 8 juillet 2021 a eu lieu la journée des doctorants « L'eau douce en droit public - états des lieux & perspectives ». Le choix des doctorants s'est porté sur la thématique de l'eau douce en raison des préoccupations croissantes en rapport avec cette ressource et plus généralement avec les questions environnementales. Le défi écologique, les enjeux tenant à sa raréfaction, la mise en place de garanties et l'évolution du cadre juridique existant sont autant de points qui ont été abordés par les différents intervenants. [> Lire la suite](#)

À VENIR

• VENDREDI 27 AOÛT

Workshop - via Teams

Dialogisme et fonction juridictionnelle

Sous la dir. de Marie ROTA et Johanna NOEL, Maîtres de conférences IRENEE/UL

• JEUDI 23 SEPTEMBRE

Journée d'études - Metz

Les délais dans le contentieux administratif

Sous la dir. de Pascal CAILLE, Maître de conférences HDR IRENEE/UL

> Retrouvez l'intégralité de l'agenda 2021 mis à jour, ici

ARRIVÉES / DÉPARTS

ARRIVÉES

- Fanny GRABIAS (mutation), MCF, UFR DEG
- Themistoklis RAPTOPOULOS, MCF, UFR DEG

DÉPARTS

À LA RETRAITE

- Stéphane PIERRÉ-CAPS, PR, UFR DEG
- Bernard LUISIN, MCF HDR, UFR DEG
- Didier PIERRARD, MCF, UFR DEG

AFFECTATION CONCOURS ITRF (CROUS)

- Mélanie FAIVET, Secrétaire de l'IRENEE

SOUTENANCE

• 5 JUILLET 2021 - Tephy-Lewis EDZODZOMO

NKOUMOU a obtenu le titre de docteur

« Les techniques du juge constitutionnel africain », sous la direction de Jérôme GERMAIN, MCF HDR

PUBLICATIONS

Revue Civitas Europa n°46

disponible cet été 2021

en version papier et sur CAIRN



Pensez à vous abonner à la revue **Civitas Europa** en 2021
2 numéros par an
(juin & décembre 2021)

> Plus d'informations & tarifs en cliquant ici ou sur le site de l'IRENEE

NEWSLETTER

VIE DE L'INSTITUT

L'APPEL À PROJETS 2022

Nos manifestations pouvant avoir lieu en présentiel sur la fin 2021 et en 2022, voici le calendrier de l'appel à projets :

- **3 juillet 2021** : lancement de l'appel à projets IRENEE 2022
- **1^{er} octobre 2021** : date limite de dépôt des dossiers
- **Entre le 1^{er} et le 10 octobre 2021** :
- Harmonisation des dossiers / budgets
- Envoi de l'intégralité des dossiers aux membres du conseil de laboratoire
- **Mi-octobre 2021** :
- Réunion du conseil de laboratoire
& information aux porteurs de projets

Les projets déposés doivent être réalisés sur l'exercice budgétaire 2022. Si ce n'est pas le cas, le conseil de laboratoire n'examinera pas vos demandes. Les projets de conférences, workshops, séminaires, ne sont pas à déposer pour le 1^{er} octobre, mais peuvent l'être tout au long de l'année.

INTERVIEW DE FANNY GRABIAS, MCF À L'UNIVERSITÉ DE LILLE ET MEMBRE ASSOCIÉ À L'IRENEE, DANS LE CADRE DU PROJET DE RECHERCHE « LA JUDICIARISATION DE LA SANTÉ »



En quoi consiste ce projet de recherche ?

Il vise à interroger la réalité d'un phénomène encore largement décrié par les professionnels de santé en raison notamment de son impact sur leurs pratiques professionnelles : *celui de l'importance (prétendument) croissante prise par le juge dans le domaine de la santé*, sous l'effet conjugué d'une juridicisation de la matière (nombre élevé de règles encadrant notamment l'exercice de l'activité médicale) et d'un accès facilité au prétoire. Les professionnels de santé éprouvent en effet une tension quant au risque d'actions en justice et de condamnations qui peuvent en résulter (responsabilités pénale, civile, administrative et disciplinaire). Une étude statistique d'ampleur a été menée par l'Institut Droit et santé de l'Université Paris Descartes sur la période 1999-2009 et a montré que cette juridicisation de la santé ne se vérifiait pas du point de vue des chiffres. Pourtant, cette impression perdure et a d'ailleurs été confortée ces dix dernières années par un certain nombre d'évolutions juridiques en faveur des victimes (extension du champ personnel d'indemnisation, reconnaissance de nouveaux préjudices, extension de l'action de groupe au domaine de la santé, etc.) et quelques affaires

grandement médiatiques, dont la plus connue reste l'affaire *Lambert*. La crise sanitaire actuelle a soulevé également des inquiétudes sur le plan juridique qui n'ont fait que le confirmer.

Ce projet de recherches a donc pour objet, sur la période 2011-2021, de mesurer et analyser la réalité du risque juridique ressenti par les professionnels de santé dans l'exercice de leur activité. Pour obtenir des résultats rapides, nous avons décidé de privilégier dans un premier temps une perspective régionale et de nous concentrer sur les données recueillies auprès des acteurs de la région Grand-Est (tribunaux judiciaires, tribunaux administratifs, Commission régionale de conciliation et d'indemnisation, Conseil régional de l'ordre des médecins ou des chirurgiens-dentistes, CHRU de Nancy et de Strasbourg).

L'approche retenue est à la fois quantitative (démarche statistique) et qualitative (analyse des fondements sur lesquels les recours sont engagés).

Avec qui travaillez vous pour mener ce projet ?

Ce projet, porté par l'IRENEE, est mené en étroite collaboration avec l'IFG, sous ma direction scientifique ainsi que celle du Professeur Bruno PY. Le droit de la santé est en effet une discipline souvent rattachée au droit privé et qui est rarement abordée dans les recherches de droit public sous un angle autre que celui des droits et libertés fondamentaux.

[> L'intégralité de l'interview, ici](#)

ZOOM SUR...

DU CÔTÉ DE LA RENTRÉE !

L'IRENEE a dû continuellement s'adapter cette année 2021 face aux protocoles de la crise sanitaire.

Pour septembre 2021, deux hypothèses sont envisagées :

- Une rentrée avec un fonctionnement à 100 % de nos capacités ;
- Une rentrée à demi-jauge dans les salles et amphis pouvant accueillir plus de 70 personnes.

La recherche se cale sur ces deux hypothèses. Dans tous les cas à ce stade, le stock de masques et de gel est assuré et sera distribué par l'Université pour tenir tout le premier semestre.

Nous pourrions organiser en principe toutes nos manifestations prévues entre septembre et décembre.

Dans tous les cas, les consignes du protocole sanitaire sont les suivantes :

- les règles sanitaires renforcées doivent être strictement appliquées, notamment : bureau individuel ou roulement dans l'occupation des bureaux partagés ; désinfection des postes de travail ; respect des gestes barrière
- Port du masque obligatoire en intérieur (sauf si vous êtes seul dans une pièce)
- Aération régulière des locaux (toutes les 2 heures)
- Les réunions professionnelles, les conseils de directions et de composantes sont organisés en présentiel
- La restauration reprendra (dès le 16 août) dans sa configuration normale, avec service à l'assiette, sans restriction.

LA SÉLECTION DU MOIS...

La « sélection du mois » en salle de documentation de l'IRENEE continue pour la rentrée 2021 !

A l'occasion du 15 septembre, pour la [journée internationale de la démocratie](#), ne manquez pas la sélection d'ouvrages et les portraits mis à l'honneur en salle de documentation et sur le site de l'IRENEE !

Un ouvrage vous intéresse ou manque à l'appel ? N'hésitez pas à nous faire part de votre suggestion à : irenee-contact@univ-lorraine.fr